COMISIÓN INVESTIGADORA SOBRE ITUACION DE PERSONAS DESAPA recidas y hechos que la motī VARON Economic and the transfer of the

The state of the s addenting deb die, ingress a circontrolladano deseparacida

ACTA_No._9__

- so is name of small in the same En Montevideo, a los tres días del mes de junio de mil novecientos ochenta v cinco, siendo la hora nueve y cincuenta minutos, se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación de Personas Desaparecidas y Bechos que la Motivaron, de la Camara de Representantes .--ASISTENCIA. Asisten los señores Representantes miembros, Victor --Cortazzo, Francisco A. Forteza, Hugo Granucci, Nelson Lorenzo Roviras Eden Melo Santa Marina y Elías Porras Larralde.-----Ejerce_la_Presidencia_"ad_hoc", _el señor_Representante_Forteza, _ac tuando en Secretaría el funcionario Martin García Nin.------ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de una comunicación de SIJAU, por la que_adjunta_un_legajo_conteniendo_actuaciones cumplidas por dicha institución ante Organismos internacionales, referente a ciudadanos uruguayos desaparecidos. -----Igualmente, se da cuenta de un telegrama enviado por la Secretaría del Centro de Información de las Naciones Unidas, del Grupo de Tra baje-sobre Desapariciones-Forzadas o-Involuntarias, Centro de Dereches Humanos, informando de la reunión que se llevará a cabo en la ciudad de Buenos Aires, a invitación del gobierno argentino durante-los-días-cinco-y catorce del corriente, y por el que invita a esta Comisión, -si así lo considerase conveniente- a enviar un representante de la misma a deliberar con gicho Grupo de Trabajo, así como el envio de todo material que se reputare conveniente a los fines indicados ------La Comisión resuelve ponerse en contacto con el Ministerio de Rela ciones Exteriores, a efectos de interiorizarse de la intervención que dicha Secretaria de Estado tendrá en el evento, y estar a Finalmente, se recibe una solicitud de audiencia de parte de CELS, para recibir la deposición de la señora Chamorro de Corro, persona esta que estuviera prisionera en la ciudad de Buenos Aires conjuntamente con muchos ciudadanos hoy desaparecidos y que, estando radicada en el Canadá, se encuentra en estos momentos en la ciudad de Buenos Aires, por lo que desearía hacerse presente en la Comi sión a fin de aportar información que reputa sumamente importante a

DAOSY/MARIEL

C.I.P.D.

1

COMIDION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS

(Sesión del ala día 3 de junio) de 1985)

SYRHXEEXZER

Esta abierta
SEÑOR PRESIDENTE.- ŞEXABRE/la sesión.

(Es la hora 9 y 55)

(Ingresa a Sala la señora Miriam Piuma)

Se van a escuchar las declaraciones de la señora Piuma acerca de la desapa-Pasto Pasto

EMMRAXMIMMAXM rición del señor Arévalo.

SENORA PIUMA. - El 15 de diciembre de 1975 se lo llevaron de noche, junto con su hijo y su nieto. Lo llevaron y después lo trajeron al otro día. Revisaron toda la casa, rompieron cosas, abrieron ta los roperos, tireron ropa e hicieron pazos en el fina fondo, buscando armas, seguramente. Al hijo de él h y al nieto x losxa soltaron al otro día.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de si lo había traído a la misma casa, la declarante responde:)

DESME Después nos contó el hijo. Lo llevaron de noche en un coche Volkswagen que estaban de particular. Al otro día lo trajo personal del ejército uniformadox y revisaron la casa.

Hay unos vecinos que oyeron que habían dicho que le iban a destrozar toda la casa. Cuando indeben de mismo día, encontró todo ipor el suelo y bistian Mesono pozos en el fondo. Después

fui con mi primo; calcula que los llevaron a un cuartel dencapuchados; ellos ofan como cantos de pájaros. Al levantarse un poco la capucha vio cuando estaban ixem interrogando a mi tío. A pura y al hijo los tuvieron parados unas cuantas horas. El disco pidió agua y dice que le dieron una trompada en el estómago, volvió a pedir agua y le interpreta gua sucia y al final le trajeron un poco de agua limpia.

(Ante la pregunta del señorxxèm Diputado Lorenzo acerca de cuántos años tenía el nieto, la declarante responde:)

Me parece que tenía trece años, porque fue en el 2 75. Después empezamos a buscarlos por todos lados. Fuimos a varias dependencias pero en todas nos decían que no sabían al SIM, nada. Fuimos al ESBACO, al Comando,/al la Región xilx Militar Nº 1 que está en Agracada.

SHRORMMENESEREMME (Ante la pregunta del señor mem Presidente acerca de cuándo lo llevaron nuevamente, la declarante contesta:)

A él lo llevaron de madrugade los sorprendieron durmiendo a todos, y al otro día, el 16, lo trajeronxil cerca del mediodía, por lo que dicen los vecinos. Después lo llevaron y no se supo máx nada m más. Lo trajeron y lo llevaron; fue cuando hicieron todo eso en la casa, en presencia de él.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de si la detención se produjo una sola vez, la declarante responde:)

_____Después, al otrod día, vimos al hijo y al nieto. Nos contó todo eso; se preo-

cupó un poco, pero después el hijo dejó las investigaciones. Mi mamá y yo seguimos averi-

guandox por distintas dependencias militares. No sé qué otra cosa podría decir. (Ante la pregunta de si la declarante sabe por qué el hijo se desin-XEREEXX teresó, la señora contesta:) Pienso que como tenía hijos chicos tendría miedo a las represalias. El hijo de él vive acá, en el Uruguay, pero yo hace tiempo que no lo veo. (Ante la pregunta del señor Rxxi Presidente acerca de si se podría ubicar al hijo, la declarante responde:) Yo le di la dirección al doctor Algorta, quien me dijo que iba a hablar con é۱. (Ante la pregunta del señor Diputado Melo Santa Maiina, acerca de si puede aportar algún otro dato seuxe respecto de lo que vieron los vecinos, axakmamamxaxmamamkax o si ellos padamamxaxmxakax estarían dispuestos a atestiguar, la declarante responde:)

_Number Nunca les pregunté si querían ser testigos. Son vecinos de dos casas para abajo de donde él vivía.

> (Ante la xp pregunta del señor Diputado Melo Santa/Marina acerca de si comprobó la veracidad de la aparición del nombre de Arévalo en una lista de detenidos, la declarante responde:)

4/0 252

____No, señor.

SEÑOR PRESIDENTE.- Si ninguno de los señores Diputados desea formular otra pregunta,

le agradecamos a la señora Piuma su presencia en la Comisión.

(Se retira de Sala la señora Miriam Piuma)

SERRER (Entra a Sala la Señora de Correa, espesa del detendo desaparecido Julio Gerardo Correa)

SENORA DE CORREA. - A mi esposo lo llevaron el 16 de diciembre de 1975, de madrugada; erañ almededor de la hora 1 y 30. KINNKN Llamafon a la puerta y dijeron ser las Fuerzas Conjuntas. Venfan de particular. Revisaron la casa y lo llevaron. En casa estaban no había absolutamente nada. En la casa/KKXXBB mi hija, que en ese KNBX entonces KKXXX tenía 16 años y una tía de MM más de 90 años. Pero ellas KXXBBAN estaban durmiendo, es decir que la única que presenciá la detención KNXXXX fui yo. Ellos me pidieron una funda para encapucharlo; yo se la di. Vinieron en una Volkswagen clarita.

XM Bajé, REKXEXXBXXXXI pero ellos me hicieron entrar. Jesde ese entonces hasta ahora no he sabido más nada de mi esposo.

Al día siguiente, de mañana, fui a una dependencia de las Fmerzas Armadas que no sé si quedaba en la Calle Julio Herrera y Obes o Paraguay --creo que era Julio Herrera y Obes-- y allí me dijeron que tenía que ir al Comando, que estaba en la calle Bulevar. Fui al comando y allí me dijeron que no estaba. Después fui al cuartel que está en la calle M aldonado, a la Marina, a la Aviación; todas las memanas iba a la calle Castro, donde estaban las tres armas. Pero no apareció en ningún lado.

También fui a la Cruz Roja Internacional / a la Embajada Americana. He dado todos

12



los pasos que se podían dar, pero siempre obtuve resultados negativos./la Embajada Americana me dijeron que el gobierno no les había contestado nada.

(Ante una pregunta formulada por el señor Presidente, la señora de Correa

responde:) __Ellos tomaron todos los datos; hicieron gestiones reclamando a mi esposo. Luego volví y dijeron que el gobierno no les% había contestado nada. En la Embajada estuve dos veces. A la semana siguiente fui al Comando, y me dijeron que estaba requerido. Le contesté a la xaxada soldado --ella era laxadaxem quien me atendía desde de diciembre el 16/a las diez de la mañana , cuando fui por primera vez-- que se le habían llevado imposible que estuviera requerido. También le dije que yo había ido todas las semanas a reclamarlo y siempre me haxía habían respondido que allí no estaba. A la semana siguente volvi a ir y me ส่งวัสแบทพมหะ dijeron que no lo tenia; Esto siguió โร sucediendo hasta hace aproximadamente dos años, en que dejé de ir.

(Ante una pregunta formulada por el señor Presidente en cuanto a si ælmam el nombre del señor Correa había aparecido en alguna lista publicada de personas requeridas publicada por las Fuerzas Conjuntas, la declarante repponde:) ____No; no hay ninguna noticia.

I (Ante la pregunta del señor Presidente en cuanto a si alguna persona que hubiera estado detenida con el señor Correa podía briddar alguna información sobre él, la declarante responde:)

No; no conozco a nadie. Hay una referencia vaga en el sentido de que alguien lo había xixex visto pero, concretamente, no se me ha confirmado.

Entre los lugares que fui a averiguar por mi esposo, como dije estuve en la Marina. Allí me hicieron un xxxx extenso interrogatorio. Yo me presenté allí cuando álbum apareció el/XXXXX de los desaparecidos, cuando aparecieron aquellos cadáveres. Es atendió un capitán. Al principio, lo hizo muy bien, pero después me salió preguntando que había votado.

estaba & KXXXX el General Cristi. Me atendieron en la puerta y me dijeron que allí
no era donde tenía que ir. En todos lados donde pude reclamar, lo hice.
afección

Mi esposo tenía una/frazzión bastante importante en las coronarias y ellos lo sabían, porque le hicieron llevar los medicamentos.

(Se retira de Sala la señora de Correa)

(Entran a Sala kms familiares del señor Otermin Laureanox Montes de Ooa)

SENORA EDELMIRA CORREA DE MONTES DE OCA.- Voy a comenzar expresarvo que entraron a mi casa el 17 de diciembre de 1975 a la ura y media de la mañana. Estañanos descargando con mis cuatro de unada que están aquí presentes, otro fallecido y uno más pequeño, folpecaron en la puerta de entrada diciendo que eran de las fuerzas conjuntas. "i esposo se levantó para abrir; les mabrio la puerta y en exima ese momento comprehanos que ellos prácticamente por el londo y decurár.

habían irrumpido por toda la casa, En seguida lo separaron a 51 de mosotros y lo llevaron para el a fondo. A mí me sppararon de mis hijos dejando a ellos en un dormitoria y a mí en otro. Me preguntaron por el nombre de cierta persona para seber si la conocía; les manifesté que no la conocía. Empezaron a mi levantar pisos y a romper mueblos. En realidad, no sé que buscaban. En cierto momento a mi esposo, que lo habían llevado para el fondo, lo trajeron de muevo para d adentro de la casa aunque aquí tampoco lo veíamos. Después lo volvieron a sacar para afuera.

El operativo lo hicieron muchas personas y todas estaban de particular sunque uniformemente vestidas, ya que venían con pantalones presente jeans y championes. Cuando llevaron a mi esposo de nuevo para el fondo nos repetían que nosotros debíamos decir lo que sabíaros y que tendríamos que hablar. Uno de ellos era muy amable, pero después venía à otro que era duro y que nos decía que teníamos que hablar porque xicomo síno iban a romper todo. Ellos decían que de todos modos iban a ententrar lo que buscaban xxxxxix. Pidieron para mi esposo vaso una toalla y un xxxx de agua. Teníamos una canilla en el xx patio y xxx le dijeron que se

Lo vi de cierta distancia.

Tex lavara alí. El estaba muy golpeado. Después comprobamos que el vaso apareció tirado en el fondo aunque la toalla no la enemento encontramos más.

Ellos estuvieron dos o tres horas buscando a cosas Mi esposo estuvo siempre en el fondo sin comunicación con nosotros; y tampoco yo me podía com unicar con mis kýxix hijos. En cierto momento nos ordenaron a mi hija de dieciosho años y a mí que nos vistiéramos ya que nosotras tampa también los íbamos a tener que acompañar. Yo estuve durante todo ese tiempo sin vestime; los de unadouçada.

Me hicieron ir al baño a vestirme aunque siempre con la puerta abierta y una persona apuntándome.

Me vestí esperando que también a mí me llevaran.

A mi esposo no lo rixx referen veíamos; loxirarox tenían en el fondo. Sacaron a relixor mi hija para afuera y nos mostraron cómo habían roto todo. A mi kỳ hija le preguntaban cosas y ella siempre respondía que no sabía nada. Después me a sacaron a mí y sentí que mi esposo decía: "Mi familia no tiene nada que ver; déjenla tranquila". Fueron las filtimas palabras que oí de él; después no lo rizama rímos vimos más.

Durante todo el properativo iban y venían coches. Sentíanos que afuera habían ruchas autos. Habían trancado las ventanas con alambre, no podíanos acercarmos a las paertas y ni a las ventanas. Había una mujer que dijo que erarquente menquente periodista o fotógrafa ; era la única mujer del grupo ; después se fue. Constantemente sentíanos que arrancaban autos.

(Ante una pregunta de si la mujer que estaba con ollos era periodista y cómo se dieron cuenta de quexamplia cumplía esa función responde:)

Era z periodista y lo sabemos porque ella n lo manifestó; además, tenúa una ráquina 🛬

foto.

SENOR MONTES DE OCA. - l'abía una persona que comandala el operativo a y estaba sentoda en el sillón del living. En cierto remento esa finajer de pregantó si no lighta modo para ella. con cámara de fotos.

SENORA FORREA DE MONTES DE OCA.- Dila se identificó como periodista o fotógrafa. us habray parado dos reis mitosos

Luego partieron todos y posteriormente (retornaron por el fondo dos porsonas armados didec diciendo que se iban a quedar en la casa. Cerraron tolas las puertas y nos mantuvieren a mi en una prime pieza y a mis hijos en otra. Ni izri hijo más duico , que temia un año y medic también fue separado de mí.

Habrian parados

Passeren la noche en mi casa y también el resto de la mañana a ya que nurmanusmurm cuando se fueron eran casi las cinco de la radrugada/Hosotros toníaros un taller do arreado de cepillos cen el que trabajaba toda laxfamiliona familio. Teníanos a dos personas que munt quienes vendian en la calle, Esto de de la llegaron como xerio sicopre a la hora la contrar a los que habian que dado, los cacheó trabajar . Entonces salió uno de elles y los hizo mentrar en la casa , no dejándolos retirar Pasaron dos Minamos días y medio y madie venía . Todos los que estábamos allí esta aros nerviosos porque no teníamos medios para comunicarnos. Uno do ellos llamó por teléfono en cierto momento y comunicó que tenía dos rehenes; quería saber qué bacía con ellos. SENOR MONTES DE OCA. - La gente estaba son comida y sin melios de commidación con el exterior. Le dimos las comida que teníamos

SERORA CORREA DE MONTES DE OCA.- En determinado momento la políque nos dejaran in/ a lascor para el diquito.

leche | Entonces, dejaron dz salir e mi hija acompañada por evo lo milos. Compré par y leche .
dornian

Ellos siempre permanecían en casa . Comi**dio**n y/ionogian por turro. Pesotros estábulos renvieso.

porque se dormían con las armas en las menos. Habían dicho que bacía centro/que estaban bacier

Las allamamientos contínuos .; por eso todo ese suspenso nos tenía nerviosos. Valún personas que

quedaron no se portaron mal con monstro, pero 105 olovo ni, ja

Com. Desaparecidos.

JM ROS

31

Así pasaron dos días y medio. Vino entonces un camión del Ejército con personal uniformado. Me preguntaron si había sido bien tratada y yo dije que si, pero que ro sabía lo que estaba pasando con mi compañero; dónde estaba. Pregunté por 🚮 y me dijeron que posiblemente pronto estuviera de vuelta. Eran un oficial y dos personas de menor grado. Me hicieron firmar un papel mx en el que se decía que no había sido maltratada y que todo estaba en orden. Pero de mi casa levantaron KERKE cosas personales, como un radiograbador, sillas plegables, hasta el termo y el mate y has bolsos con muestras de cepillos. Se llevaron todo lo que les vino bien. Cuando xinixexe vinieron, miraron los documentos de los dos vendedores del taller y les dijeron que estaban libres, que se podían ir. Y se fueron. De ahi en adelante, lo nuestro fue una peregrinación por todos los cuarteles; salimos a preguntar desde esa misma tarde. Al otro día, de noche volvieron dos de los que habían venido antes --los que dirigieron el grupo-- y les pregunté cômo y donde estaba mi esposo. Uno me contestó : "está vivo; si estuviera muerto te lo traeríamos en un cajón". Mi esposo sufría de los bronquios, y hacía poco tiempo le habían hecho una cantidad de exámenes; yo los junté todos por si en algún momento me los pedían. Les dije: "mi esposo sufre de los bronquios y está en teatamiento". Entonces, se miraron y uno le dijo al otro: "mirá, sufre de los bronquios"...

Yo recorrí, entonces, todos los cuarteses y regiones militares y en ninguno programa por programa de la como detenido ni como requerido.

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci acerca de cuál fue la razón de la segunda visita, la declarante contesta:)

Ju1/Ros

SENORA DE MONTES DE OCA.- No lo sé. Ellos vinieron, revisaron todo y preguntaron si habíam venido alguien a casa. Inclusive pensamos que venían a traer alguna noticia de mix esposo. Fue de madrugada. Nosotros en esos días no salímmos; sentíamos que paraban las camionetas --nuestra casa tiene dormitorios y balcones hacía la calle-- los escuchábamos comversar y sabiamos que andaban por el famam fondo. No lo veiamos porque ni asomábamos la ma nariz afuera. Yo estaba con mis cuatro hijos.

Presenté cartas de Mamma denuncia en casi todas las Embajadas acreditas en Uruguay; fui recibida en muchas oportunidades por los embajadores de Francias, España, Panamá y Máxico; a todos les entregué una carta manuscrita con la denuncia de lo que había sucedido en mi casa, requiriendo que averiguaran lo que fuera posible. Ellos trataron de averiguar pero nunca supimos nada concreto. El Embajador de Panamá fue una de pas las persnas que más se ocuparon. En unade las visitas --porque entregaba las cartas y después iba a preguntar si había novedades--, en el mes de agosto, éste Embajador me dijo que el 7 de setiembre se iba a conmemorar el "Grito de Ipiranga" con una reunión en que iban a estar muchos altos militares, entonces él y algunos colegas iban a presentar mi caso y más tarde me iba a comunicar lo que hubiera averiguado. Le dijeron que no entendía por qué se ocupaba de una persona que nunca había sido detenida y ni siquiera estaba en la lista de requeridos.

(El smax señor Diputado Cortazão observa que, según el testimonio de la declarante, esa mañana llegaron los operarios que trabajaban en artesanía; que esos operarios quedaron como rehenes y que Marían dos integrantes del movimiento que detuvo a la familia estuvieron más de dos días, a quienes tuvieron que dar de comer. Ante la pregunta de sí en tantas horas de contacto ellos o los operarios _

No MARKÉNA DADOTA PODICIO individualizar algunas de esas personas, los declarantes contestas:

SERORA DE MONTES DE OCA.- No pudimos saber sus nombres, porque en los declarantes contestas:

SERORITA MONTES DE OCA.- Dijeron que eran del Departamenta V de Inteligencia. Además,

que dijeron que eran del interior y habían entrado a ese trabajo por su situación económica.

SEROR MONTES DE OCA.- Otra cesa que decían era que tenían una desventaja franza frente

a los funcionarios de los cuarteles, que cumplían un horario de ocho horas y luego a se

retiraban, mientras que ellos pasaban hasta dos o tres noches en un operativo. Ahora se nos

presentes que praticues habre heche

securios que praticues habre heche

securios que praticues habre heche

securios que praticues habre heche

pero en aquel momento, con el terror que estábamos

pasando, uno no se podía imaginar hasta que grado ibana a llegar las cosas. Ellos decían

que no iba a pasar nada, que estuvidramos tranquilos que en un par de días diminax mi

padre iba a volver. Hay que tener en cuenta que yo entonces tenía catorce años y mi hermana

tan solo de once.

(El señor Diputado Cortazzo manifiesta que comprende perfectamente lo tremendo de la situación y que, rara vez sucede que los efectivos se queden tanto tiempo en un laugar; por lo tanto pregunta si en esos días no llegó algún pariente o conocido, ante lo cual los declarantes responden:)

SENOR MONTES DE OCA.- Si, pero no dos dejaron entrær entrar.

SEÑORA DE MONTES DE OCA.- Inclusive no M se dejó entrar al lechero.

SENOR MONTES DE OCA.- Ellos se quedaban atras de la puerta y nos obligabana adecir a todos

(16)

que se tenían que it.

SEÑORA DE MONTES DE OCA.- Ellos nos am apuntaban con un arma y nosostros teníamos que decir fueram, que un podramos atenderos.

a homzamenzamenzamenzamen las personas que venían, que se teníamos es decir que no teníamos comunicación con nadie.

SEÑOR MONTES DE OCA.- No sá si akúm algún vecino lo vio, pero en aquel momento el miedo era tan grande que despos cuando salíamos a la calle los ex vecinos no nos saludaban, porque tenían miedo.

ALF/PEREIRO

COM. DESAPARECIDOS

41

SENORA/MONTES DE OCA.- Después de eso presenté el recurso de habeas corpus al juez militar de 3er. Turno. Lo presentó la doctora Susana de Andreuse, denunciando el caso al juez militarx. Yo iba todas las semanas --una vez por semana-- al juzgado militar; me pasaba toda la mañana allí esperando una contestación. A veces iba a las 9 de lax mañana y salía a la una de la tarde, y me atendían o no. La contestación siempre era que no había ninguna novedad, no estaba requerido y no estaba detenido. No había ninguna novedad. Esa era la contestación de todos los días. Durante ocho meses iba todos los días al juzgado.

SENOR MONTES DE OCA.- Hay una cosa que viene al caso. Cuando se presentó el habeas corpus, al día siguiente x o a los dos días fuimos al Departamento 6 --o 5, no recuerdo bien-- de Inteligencia y Enlace. A los dos días --no recuerdo exactamente-- vino en una camioneta un jerarca del departamento 5... vino un poco x como a acuaarnos... Nosotros habíamos presentado el habeas corpus como última medida; no sabíamos xx donde estaba detenido y entonces a alguien teníamos que presentarnos.

Entonces, vino esa persona y en ese momento empezó a decirxx cómo íbamos a acusar Ejército, al Departamento; nos dijo que ellos no habían hecho nada, que no tenían nada que ver, que mi padre no estaba requerido ni tenía ninguna entrada en la Jefaturax. Además nos dijo que cada vez que se detiene a alguien se le hace una entrada, y nos terminó diciendo que habían sido los tupamaros. Fue bastante difícil tratar de explicarle que habían sido ellos; él me decía que nosotros lo estábamos acusando; le dijimos que habían venido en una



SEÑOR PRESIDENTE. - Era en la vieja tintorería Biere.

camioneta verde; él me contestó que los tupamaros también las pintaban de verde.

Después nos citaron para ver si reconocíamos a algún personal de ellos, está Departamento 6 ó 5.

SENOR PRESIDENTE. - El Departamento 5 corresponde a una división de la Jefatura de Policía.

SENORA DE MONTES DE OCA. - Sí; de Inteligencia y Enlace. En ese entonces las F fuerzas conjuntas trabajaban en conjunto; se manejaban en los Departamentos 1 al 6 en la calle Paraguay y Maldonado. Ahí manejaban todo. Inchesima Quizá era en Maldonado e Ibicuy.

SENORA DE MONTES DE OCA.- Inclusive, allí llevaban en calidad de detenidos, en los primeros momentos, a algunas personas. Además, hablé con algunos compañeros que habían sido detenidos y los habían llevado allí.

SEÑOR MONTES DE OCA.- Nos dijeron que nunca había tenido entrada, que no estaba requerido y cómo nosotros los acusábamos. Recuerdo bien esto porque nos decían --como si fuera una ofensa-- que estábamos acusando a las fuerzas conjuntas.

(Ante una pregun**x**a del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de si esas personas estaban uniformadas cuando vinieron, el declarante responde:)

____Sí.

Eso fue después, cuando se presente el la 'habeas corpus', como a los seis meses. Ellos vinieron por ese Departamento porque nosotros en el 'habeas corpus' --no recuerdo cómo fue



cómo fue que lo hizo la abogada--, pero parece que acusó al Departamento 5 ó 6, y en representación de ellos, vinieron a hablar.

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de cómo vinieron uniformados, el declarante responde:)

Estoy casi seguro que era de policías, de azul, pero no quiero asegurarlo porque no recuerdo exactamente.

SENORA DE MONTES DE CCA.- Después de presentar el "habeas corpus", yo iba todos los martes o miércoles al Comando General del Ejército, que está en Bulevar Artigas --la entrada por Bulevar--; k allí hay una puerta grande por donde recibían a los familiares de los detenidos; había un libro y una persona allí pedía los documentos a la entrada. Ahí se presentaba la denuncia de quién era y a quién se refería. X Todas las semanas yo iba a presentar la denuncia. Iba todas las semanas porque era una de las formas de estar permanentemente buscándolo, porque en los otros lados no quedaba nada escrito. Iba de un cuartel a otro y me contestaban que no estaba. Pero allí yo asentaba que lo estaba buscando. Los jueves aparecía la lista de detenidos en el Prado. Si estaba en un equis lugar detenidox, aparecía en la lista y uno le podía inentaxax llevar lo que ellos le permitían depositar allí, sin saber dónde estaba detenido porque a los familiares no le decían nada. Había una lista y uno depositaba las cosas en el museo del Prado. Si estaba vivo en algún lado, uno lo sabía porque habían retirado los bienes o pertenencias que le habían dejado.



(Ante una pregunta del señor Presidente, la declarante responde:)

Maynamitákanna Se depositaba ropa, víveres, etcétera.

Yo nunca deposité nada porque nunca aparecié. Yo iba todas las semanas con el bolso para dejarle las mamas cosas --inclusive artículos de higiene-- por si aparecía en la lista y así se lo podía dejar. Pero nunca apareció en la lista.

Después hice denuncias a las Embajadas, a la Cruz Roja Internacional. Cuando vino Thomas por los derechos humanos, hablé con él en la Embajada americana.

Siempre me negaron información de que estuviera detenido; ni siquiera que estaba requerido.

Esas dos personas que fueron detenidas en mismasmax casa, como a los seis meses aparecieron en una lista de requeridos que pasaron por radio y televisión. A los dos operarios que estaban en misma casa les dijeron que no tenían nada que ver; pero a los seis meses los requirieron por radio y televisión. Esas personas se fueron del país, se exiliaron fuera y no fueron detenidos.

/km el caso de la Marina, que aparecían los cuerpos, que dijeron que se podían ir a identificar, fui a la Marina, me presenté y pedí que me mostraran las pruebas de los cuerpos porque quería verlos, ya que mi marido había sido llevado. Me dijeron que no eran ellos y me tuvieron toda la mañana de una oficina a otra, hablando con una y otra personax. Recuer-

do que entré a las ocho de la mañana y me tuvieron hasta las dos de la tarde; yo estaba con



mi hijo de un año y medio en brazos. Una persona de jerarquía me llamó y me dijo qué era lo que quería. Luego me dijo: "Esté no es su casé; o se retira o queda detenida". Entonces me retiré y después no se supo nada más.

Cuando el juez militar dictó el resultado del "habeas corpus" --yo fui como todos los martes--, me dijo que no había ninguna novedad. No había ninguna novedad; no ha aparecido, no está requerido y no figura en ninguna lista. Entonces yo le contesté: "Zequé es lo que usted se piensa? Ustedes son responsables de la vida de una persona y están jugando con la vida de esa persona y con una familia."

. .

"Yo no puedo hacer nada; digo lo que me dicen que diga. Yo simplemente cumplo ordenes". Entonces le dije/que no tenfa personalidad. Me respondió que yo estaba exeitada ocitade, que me fuera y tratara de tranquilizarme porque él no podía hacer absolutamente nada. Esto ocurrió a las nueve de la mañana. A las doce me llamó por teléfono la abogada y me dijo que fuera esa noche al escritorio, porque tenfa novedades. En un primer momento, pensamos que las novedades consistian en que había aparecido. Por la noche fui al escritorio y la abogada me dijo: "Me llamó el secretario del juez. Te voy a dar un consejo. Decile a tus hijos que el padre está muerto, que ya no hay nada que hacer; esto es lo que te puedo decir pur el momento, de acuerdo a todas las averiguaciones que hemos hecho. Soy amiga del secretario de juez. Los niños no pueden criarse en esa tensión, deben estudiar y seguir viviendo". Imaginese, habia salido con la esperanza de volver para dar una buena noticia a mis hijos; y fue todo lo contrario. Además, económicamente habíamos quedado sin nada; nuestro medio de tra bajo era el taller y en él trabajaba toda la familia. Cuando mod volví les di a mis hijos la noticia. Mi hija mayor --hoy fallecida-- fue a ver al juez para que él directamente nos dij ha lo que habfa pasado. El juez le contestó lo mismo. En un momento de desesperación mi hija le dijo una cantidad de cosas; que eran unos asesinos; que tenían las manos sucias de sangre; que si ellos no tenían hijos; si dormía tranquilamente sabiendo todo lo que El juez contestó que lo único que podía ofrecerle

c. DE D.

era un pecho para llorar. Mi hija le dijo un montón de cosas más. El juez le respondió:

"Les perdono todo lo que dicen y hacen, porque considero que están viviendo una situación gran tensión

emocional muy grande y desde hace muchos meses soportan una granximaxima/nerviosa. Por eso no les hago nada, porque podrían quedar todos detenidos, desde su madre hasta toda la familia".

Desde ese momento nuestra vida επικητικώσως continuó, por supβuesto nunca dejamos de pregun_tar ni de averiguar. Inclusive presentá la declaración de ausencia porque alto tenfamos problemas con nuestra casa. Esta era sucesión de un familiar de un/jerarca militar y la compré sin saberlo. Cuando se enteraron de lamantemacamentem a entrevistarse con el escribano que tenfa los papeles de la casa. Nosotros no tenfamos la escritura porque estábamos terminando de pagar la casa y no podíamos hacerla en ese momento; además, faltaba la firma de mi esposo. Ella mandó levantar la escritura de la casa. El escribano Arrospide me avisó y me dijo que tomara alguna medida, porque, si no lo obligaban, πί no iba a entregar la documentación. Me comentó que era consciente de que la casa pertenecía a una sucesión, pero que también sabía que existía un compromiso de su venta registrado a nuestro nombre totalmente pago y que, por lo tanto, no iba a entregar la documentación. Presenté la declaración de ausencia ante la justicia civil.

Al puninsipulam principio no conseguíà testigos que firmaran la declaración, declarando que hacía tiempo que no vefan a mi marido; la gente no se animaba a firmar; finalmente el resultado, me dijo que no la aceptaba. Entonces, le dije: "Ya que usted no la acepta, xmxmayxam cueste lo que me cueste, le voy a decir toda la verdad: pasó esto y p esto". Me கலைகள் contestó: XX "¿Usted está dispuesta a firmar la denuncia de lo que L'encuentra me Broker ou al denuncia dice?". Le respondi que si. кляя Entonces, me expreso: "Haga la ышклимишийм/que yo le firmo la declaración de ausencia". Concurrí a la Universidad de la República, que era el lugar donde había hecho todos los trámites de la casa, para que el profesor Jorge Luis Elizalde me in hiciera la declaración; relaté todos los hechos y él/firmó. personalmente Llevé/la declaración de ausencia al juez, ya que era komm costrumbre que los diarios, los papeles y los aloguemx documentos se perdieran y pasaban los meses con ese ir y venir y siempre desaparecia documentación de las carpetas de los juzgados. Por eso fui personalmente az al juzgado; hablé con el señor Juez, quien firmó de la declaración delante de mi y me entregó la carpeta. Me dijo que se la entregara al fiscal; quien me había comunicado que cuando tuviera la declaración él la firmaría. Se la presenté y el fiscal la firmó. Por lo tanto, la declaración a de ausencia quedó aprobada. 🖪 Hice todo este trămite para quedarme tranquila, porque ya no sabia qué hacer, ya que nadie sabia nada ni



me daba una respuesta. Para que el asunto no se quedara quieto, hacía todo lo que fuera posible; en cualquier lugar en que pudiera realizar las denuncias, las hacía, declarando tal cual había ocurrido alos hechos.

A partir de ese momento, todo ha sido una peregrinación constante en la búsqueda de mi marido, sin que a hayamos tenido xea respuesta. Siempre nos dijeron que no estaba detenido, que nunca había estado requerido, que no tenía antecedentes y que solamente era un militante del Partido Comunista.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si conocía a alguna persona que hubiera visto a su marido en algún lugar de detención, la declarante responde:)

_____Nadie lo ha visto. Hablé casi con la mayoría de todos los liberados y les pregunté los _____Lestalan preguntale for un especie, o si en algún momento dem/interrogatorios/ lo habían oido nombrar o lo habían visto. Nunca nadie lo oyó nombrar. imanimim Inclusive, el día anterior a su detención, también se habían llevado a un vecino nuestro que vivía a dos cuadras. Cuando fue liberado, le pregunté si había visto a mi marido o si lo había oido nombrar, a lo que me contestó que no.

KHINDAN En el libro que editaron las fuerzas armadas sobre todos los allanamientos que hicieron existe una contradicción, cuando dice que llevaron a cabo un procedimiento en la casa de Montes de Oca, en la calle Ruperto Pérez Martínez sin número, donde había un enterradero. Nuestra casa tiene número y nunca sacaron nada de ella. Inclusive,



cuando se hizo una exposición en el Subte Municipal en la cual se detallaban los distintos allanamientos que se habían hecho, el mismo día de su inauguración, concurrí para ver qué era lo que decía sobre nuestro allanamiento. En el mammax mapa figuraba la calle Ruperto Pérez Martínez sin númerom. Quiere decir que nunca identificaron nuestra casa.

DAISY/MAREEL

C.I.P.D

61

los militares

SEÑOR MOTES DE OCA.- Una de las cosas importantes, cuando nos llamaron/para notificarnos

el último día, fue que nos diaje dijeron que mi padre había salido para Buenos Aires.

Essá Esa fue una de las cosas que dijo el abogado joven.La abogada buscó en todas las

fichas que ellos podían haber dado y no spares a pareció nada.

SEÑORA MONTES DE OCA.- No par podía haber sand salido para Buenos Aires. Incluso yo le dije

con
al Juez: "¿Cómo puede salir una persona que la sacan de su casa/en zapatillas, con una

remera y manda un peso en el bolsillo?" Además, mi marido no iba a irse dejando su familia acá. El Juez me decía: "Yo le comúnico porque a mí me dicen que le cominique".

(Ante la pregunta del señor Diputado Porras Larralde, en el sentido de si se llevaron todos los documentos del señor Montes de Oca o si están en poder de la familia, ex la declarante responde:)

Se lleværon toda la documentación, hasta el cærné de la sociedad, del Sindicato Médico, el carné de obrero de CONAPROLE, donde había trabajado ak durante onceæ años, la Credencial Cívica, la Cédula de Identidad. Se illevaron akaminiare absolutamente todo. Incluso, él tenía puesto un anillo de oro con un rubí, la alianza y un reloj de oro. A mi no me entregaron absolutamente nada. La ima alianza tenía las iniciales y mix yo puedo reconocer el anillo e incluso la ropa. Ima Salió con una remera celeste, un pantalón mafrón y zapatillas "Sorpasso", decembra de sas de levantarse de la cama.



(Ante la pregunta del señor Diputado Granucci acerca de cómo se identificaban entre ellas las personas que estuvieron esos dos días en la casa,
la declarante responde:)

Rix Hablaban entre i ellos. Nosotros estábamos en un dormitorio, aqui; otro mes allá; ellos estaban en el living y de ahí vigilaban nuestros movimientos, pero No estábamos cerca de ellos.

SEROR MONTES DE 66 OCA.- Pasaron once años y en ese momento no se presta atención a los nombres. De repente se llamaron en algún momento, pero el estado de nervios que uno tiene exe en ese momento, no permite recordar. Si viene una persona que estuvo hace diez años. la verdad es que no lo reconozco. Es imposible acordarse/los nombres de hace diez años.

SERORA MONTES DE OCA.- Yo podría identificar al más rigido en el interrogatorio. A esa persona la via hace tres o cuatro años, con su familia, en el Prado. Yo lo reconocí. Era una de a las personas que había estado; no era el cerebro, ese era oficial; éste era el reconocidada.)

que interrogaba, empujaba, Estuvo mucho cerca de mí. El que mandaba tenía un tic nervioso la vista; era alto, delgado. Cuando hablaba tenía un tic nervioso. Eran las dos personas que más estaban. kanxalam A los demás no los recuerdo, porque a ieran tantos!, entraban, salfan. Además, los nervios, porque yo tenía una criatura de un año y medio que dormía en una camitax y ya no podía estar cerca de él. Los otros chicos tenían once y catorce años; estaban nerviosos, en el otro cuarto. Yo no sabía si les estaban pegando o maxax maltratandax



do.

SEÑOR MONTES DE OCA.- Estábamos en el cuerto, con personas que estaban revolviendo y tirando todo fuera del ropero. Yo me acuerdo que xxx lloraba y xembax temblaba. Lo menos que se le puedo ocurrir a uno es pensar que puedo pasor algo de esa magnitud. Estaba completamente descontrolado. Estábamos durmiendo, ex éramos chicos, y a esa hora de la madrugada, los gritos, una cantidad de gente...

SEÑORA QUE MONTES DE OCA.- Los chicos tenían un cachorro chiquito que estaba en el cuarto. Ellos lloraban, el chiquito lloraba y el perro ladraba cuando se genta acercaban el más guar chiquito. Para hacer dormir al más chiquito se cantaba, y eso los molestaba. Me dijeron: "Hacé callar a ese chiquilín que está molestando". El perro ladraba y me dijeron que lo atara. "Lo atás o hacés algo porque si no lo matamos acá". Tuve que atarlo con una corbata a la pata de un mueble. Entonces, dentro de toda esa tensión que uno vivió, hay cosas que se exex escapan.

(Ante la pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, en el sentido de qué grupo familiar tenía la persona que había reconocido en el Prado, la deskerat declarante responde:)

Estaba con la señora y dos hijos,xi uno en brazos y otro que a caminaba. Cuando lo vi, lo miré y lo encaré. Entonces el hombre me miró y xxix salió xx rápidamente.

Le pregunté: "¿Qué pasó con mi marido?" Me miró y no me contestó una palabra.

64

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de cuánto tiempo había transcurrido desde que se llevaron al señor Montes de Oca hasta que se encontró
con esa persona, la declarante contesta:)

Con esa persona, la declarante contesta:)

Habrían pasado como dos o tres años. Yo había ido con los chiquilines al tomar

MREXREX uno poco de sol.

SEÑORITA MONTES DE OCA.- Era una persona un poco más baja que el que tenía el tic, robusto, morocho y limba llevaba una gorra de pana con visera.

(Ante la pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de si siempre fueron las mismas personas/que estuvieron en la casa, la declarante, señora Montes de Oca, responde:)

A nosotros también nos llamaba la atención. Ellos mismos estaban RERXXXXX nerviosos porque no tenían nada para comer y no tenían comunicación con el exterior. Se decían:

"Vos quedate cuidando que yo voy a hablar por teléfono". REXXXXXX Como pasaban las horas y no venía nadie, volvían a llamarxmixim xmx damx maxma para preguntar: "¿Qué hacemos con esta ¿ente?'" Los tipos, incluso, no habían comido ni dormido, hacía días que estaban en esos procedimientos. Incluso les decíamos que cómo ellos que eran personas del pueblo, trabajadores como nosotros, podían actuar contra una familiax; que yo tenía hijos, como ellos. Ellos dijeron que no tenían culpa de nada, que estaban obedeciendo órdenes y que la situación económica los había llevado a eso, que habían venido del interior; no tenía casa, ni comida,

(31) C. J. P. D.

65/0

279

que prácticamente vivían en los cuarteles, que los sacaban dix/días para hacer procedimientos, sin volver ahí. Que pasaban meses sin volvera x a ver a sus familias.

Espero que a ustedes hagan lo posible para que esto se aclare./#maxement mínimo derecho de un ser humano de saber qué pasó.

SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos su presencia en la Comisión.

(Se retiran de Sala la señora Montes de Oca y sus hijos)

#